

	PTAS.	CTS.
España . . . . .	1	25
Extranjero (Unión Postal) . . . . .	2	25
Ultramar . . . . .	2	50

Número suelto 5 céts.  
Id. atrasado 10 id.

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

## El «Cau Ferrat»

Si se me perdona el galicismo, diré que el tal *Cau ferrat* me intrigaba desde mucho antes de mi llegada á Barcelona. ¿Qué sería ese pueblo de Sitges y ese cenáculo del *Cau*, donde se sacaban en procesión pública y solemne cuadros del Greco, donde se representaban dramas de Metterlinck, género tan nuevo y tan desconocido en la corte de las Españas, que dudo se le haya ocurrido á ningún empresario ni la hipótesis de ponerlos en escena? ¿Por qué el nombre misterioso y algo sombrío del *Cau ferrat*; en qué consistía ese arte nuevo y moderno, y qué bandera tremolaban esos revolucionarios de la pintura que se habían revelado con tan originales lienzos en la última Exposición presentando aquel extraño *Patio azul* y aquel lúgubre *Patíbulo*?

Nos encontramos en horas de tanta infecundidad, que cualquiera tentativa, cualquiera afirmación, cualquier soplo de entusiasmo, parece que nos vivifica. No figuro entre los adeptos de la escuela *modernista*; no me faltan objeciones que oponer á sus teorías, ni censuras para sus prácticas, y, sin embargo, pocas corrientes de simpatía más verdadera, pocas impresiones que tal poesía habré recogido en mi viaje, como las del *Cau ferrat*.

Bástome indicar en la inolvidable Barcelona la curiosidad que el *Cau* me inspiraba, para que por magia me organizasen la excursión. Santiago Rusiñol, el eminente artista dueño del *Nido*, tardó horas en dejar á Sitges y venir á ponerse á mis órdenes. Habíamos pensado visitar el *Cau* saliendo por la mañana y regresando de noche en el último tren; pero el refinado Rusiñol desbarató este plan: era preciso disfrutar el espectáculo de la puesta del sol desde las ventanas del *Cau*. Salimos, pues, en las primeras horas de la tarde, recreando la vista en un paisaje digno de las costas de Italia ó de Grecia. Los que conozcan el camino deleitosisimo de Barcelona á Villaneuva y Geltrú, no encontrarán exagerados mis elogios. Si Sans y Bordeta son los alrededores de una capital espléndida, desde Prat de Llobregat hasta Sitges se desarrollan las perspectivas de un cielo pagano. El azul del firmamento afrenta á las turquesas; el azul del mar es el del cerúleo Ponto que cantó Homero. Sobre el límpido horizonte extiende su majestuoso toldo el pino del Mediodía, erige su elegante candelabro de serpentina y oro el aloe en flor, y recorta la palmera su silueta africana. Fresco verdor de mazaes, grupos de álamos blancos, nos recuerdan que si Barcelona disfruta las producciones de la zona templada, se engalana por coquetería con las de la tórrida.

Al correr del tren, dejamos atrás playas donde secan redes y yacen reposando las velas embarcaciones, y pasamos túneles singulares, que de pronto hacen fulgurar por aberturas practicadas en sus paredes, un relámpago de luz cárdena, el mar entrevisto un segundo. Embriagada de sol, una cigarra se nos cuela en el departamento, mensajera de la poesía meridional, alegre felibresca que entona el himno al verano; y una palmera gallarda, solitaria, altísima, y un caserío refulgente de claridad, nos anuncian á la blanca Sitges.

Sitges, la paloma de las villas, no es notable solo por la blancura cegadora de sus edificios; eslo también por la cordialidad y buena gracia con que se presta á las fantasías y caprichos estéticos de Santiago Rusiñol y sus amigos y correligionarios en modernismo.

Benévola y sonriente, como la madre que contempla á un niño genial; penetrada al mismo tiempo de un respeto sincero por la idea del arte y de la hermosura, Sitges no analiza; acepta todo, los cuadros doloridos del Greco, la representación del pavoroso drama del poeta de Gante, la pintura impresionista, el simbolismo... ¡Ah! Si supieran los *esprits forts* de otros pueblos, donde todo el mundo quiere meter cucharada en materia estética, calificando frescamente de *chiflados* y de *lateros* á los más insignes contemporáneos, si supiesen repito qué grado superior de cultura revela Sitges con esa veneración, esa fe y esa tolerancia afectuosa!

Ya estábamos á la puerta del *Cau Ferrat*, y todavía no me daba yo cuenta de lo peculiar de la *fantasía* de Rusiñol. La fachada que cae al pueblo, salvo algunas piedras viejas en puertas y ventanas, no ofrece nada de extraordinario. Pero, al entrar en la casa, sorprendióme un ruido hondo, temeroso: el mugir del mar cuando se estrella contra los costados de un buque. Y es que, como esos monstruos marinos que tiene cabeza de persona y cola de pez, el *Cau Ferrat* es por delante una casa y por detrás un barco; pero barco que no navega, barco encallado en los escollos y batido eter-

namente por el Mediterráneo. Rusiñol, para construir el *Nido*, se sirvió de dos casas viejas que demolió, y sobre la escollera que domina la playa adelantó el edificio, hasta conseguir que las olas, en las altas mareas, envien espumarajos y *salseros* contra los góticos vidrios del vasto salón ó *hall* que forma el solo, todo el piso segundo. No ven los ojos más que agua, y el oído está lleno de su eterna queja. Una especie de azotea cuelga sobre el mar: allí si que creemos hallarnos á bordo de un gigantesco navío anclado.

Las cámaras de la casa buque son un Museo. Los dos cuadros de Domenico Teotocopuli, que recibió Sitges ostentando colgadras en los balcones, ocupan el puesto de honor en el *hall*, alternando con copias de Lucas Kranach, Botticelli y otros magros primitivos, de los que hoy están tan en auge. Pero la riqueza del *Cau* no consiste en pinturas, consiste—y aquí está la explicación de su nombre, que yo traduje por *Nido férreo*—en la incomparable colección de hierros viejos recogida por Rusiñol.

Hay allí desde el grueso clavo ochavado, que guarneció la recia puerta, y la pinchadora reja que guardó á la beldad enclaustrada, hasta la cama de hierro, pero no como las feisimas que hoy se venden, sino una preciosidad de la época de Luis XIII, gala de las forjas francesas y reina de la colección. Hay verjas trabajadas como filigrana, hay espadas que son joyeles, hay esculturas de un brío extraordinario en aldabas y aldabones; hay capacetes, armas, visagras y cerrojos; hay efigies de Nuestra Señora, de hierro también; y todo ello repartido por las paredes, infunde, con su negro tono y sus formas extrañas, la impresión de un sueño obscuro envuelto en esa niebla gótica de que hablaba Rabelais.

De hecho, el *Cau Ferrat* me causó el efecto de un sueño raro, ó más bien febril pesadilla. Las ojivales chimeneas; los santos bizantinos; las inmensas vidrieras de colores; los hierros sombríos, que refieren dramáticas historias de prisiones, de escalamientos nocturnos, de estocadas y de guerras; lo heterogéneo de las pinturas ó místicas del siglo XV ó ultramodernas; el quejido incesante del mar; el contraste de esta decoración con el banquete que nos aguardaba en el solitario *hall*, donde resuenan medrosamente hasta los pasos de los servidores... todo contribuyó á que el *Cau* me pareciese algo *irreal*, cosa más imaginada que vista.

Acrecentó esta impresión la idea que surgió entre los expedicionarios de pasarse la calurosa noche de agosto en el torreón que cuelga sobre el mar, esperando el amanecer, á fin de ver la salida del sol sobre el Mediterráneo. No lucía una estrella: no había luna, y sólo las vidrieras de colores, iluminadas, proyectaban su original reflejo sobre la plataforma del torreón. Hablando de arte y de poesía, aguardamos la mañana; pocas horas faltaban para ella, y el cuadro admirable del amanecer se nos re-

veló lentamente, primero gris, luego blanquecino, luego opalizado con los reflejos del sol naciente y animado por la salida de las barcas pescadoras, de blanca vela latina.

Recuerdo que antes de que amaneciera pregunté á uno de los compañeros de vigilia si no causaría extrañeza en Sitges el que pasáramos la noche en claro, y me respondió que Sitges tiene el buen sentido de no extrañar los caprichos de los artistas y de comprender que si velamos en un sarao, entre el ambiente mefítico y el tedio de las inspidas conversaciones, más natural es que velemos para gozar el fresco y para ver como se tiñe de plata y rosa la extensión del *mar nuestro*.

Al otro día, cuando sonó la hora de dejar el *Cau* y regresar á Barcelona nos sorprendió escuchando á un artista mozo, el hijo del admirable actor Fontova, tan popular en Cataluña como desconocido en el resto de España. Gemía el violín bajo el arco del joven Fontova, y el mar, tranquilo entonces hacia el acompañamiento con dulce murmurio. Y aquella música, que en el último instante reemplazó á la conversación, y lo precipitado del regreso, pareció á un brusco despertar, me confirmó en la idea de que el *Cau Ferrat* es algo que no tiene existencia real, el sueño de una noche de agosto á bordo de un falucho columpiado por las olas del cerúleo Ponto, el mar de los dioses y de los poetas.

EMILIA PARDO BAZÁN

(De *La Epoca*.)

## M. Pasteur

Francia llora la muerte de uno de sus hijos más ilustres; la humanidad, la pérdida de uno de sus más afortunados bienhechores. Pasteur, en medio siglo de batallar por la ciencia, contra la rutina y la ignorancia, ha dado á su país más gloria que los conquistadores y políticos más famosos.

Pasteur, hijo de familia modesta, por el estudio y el trabajo entró en el profesorado. Combatió la teoría de la generación espontánea, y triunfó; hizo útiles descubrimientos favorables á la vinicultura; el vino por el calor resultó una de sus más gloriosas conquistas. Después estudió las enfermedades del gusano de seda, las maneras mejores de fabricar la cerveza, los medios de combatir los estragos del carbunco por la vacunación, y, por último, la curación de la rabia.

Pasteur, académico de la de Ciencias y de la de Medicina, sucedió á Littré en el Instituto. Agradecida Francia á sus eminentes servicios, costeó por suscripción el instituto Pasteur, templo excelso de la bacteriología, y uno de cuyos más ejemplares discípulos, el doctor Roux, ha descubierto la curación de la difteria.

Pasteur ha muerto á los 73 años. Glorificado en vida, sobre su cadáver lloven las ben-

diciones. Amigo de la humanidad, ésta deplora su pérdida; amigo de España, los españoles nos descubrimos con respetuosa veneración ante su cadáver, Luto nacional es hoy el producido en Francia por la muerte del sabio; luto que hacemos nuestro de todo corazón.

La mayor parte de los periódicos franceses consagran extensos artículos á la memoria de Pasteur.

El *Figaro* dice que una de las grandes lumbreras del siglo XIX acaba de apagarse con la muerte del sabio francés.

*Le Matin*: «Después de Napoleón, Pasteur era la figura más grande de nuestra historia, cuya esfera de acción era la más intensa y la más vasta. Sus trabajos, inspirados no solo en la salud del individuo, sino en la de la humanidad entera, son de tal naturaleza, que París resultaría pequeño si todas las personas favorecidas ó salvadas directa é indirectamente por aquél quisieran asistir á su entierro.»

*Le Journal*: La noticia de la muerte de Pasteur ha de causar una gran emoción en el mundo entero. En Francia ha sorprendido dolorosamente á todos. Ha desaparecido un espíritu fuerte que llenaba por sí sólo todo el país que le vió nacer. Los funerales de este hombre deben ser proporcionados á sus méritos inmensos.

*Le Journal des Debats*: Francia llora hoy á su ciudadano más ilustre, al cual la Europa entera aclamaba en 1892. El grande y modesto sabio había realizado una obra inmensa, verdaderamente patriótica.

*Le Gaulois*: La vida austera y desinteresada de Pasteur, vista á través de los cristales de su laboratorio, viene á probar cuán equivocados se encuentran los que se creen y afirman que Francia está desheredada de los dones del alma. Su constante laboriosidad iba encaminada á realizar un solo ideal, y su oscuro laboratorio estaba iluminado por el resplandor de su genio, el cual, atrevesando las fronteras, ha demostrado que no somos un país agonizante.

*Le Petit Parisien*: La ciencia y la patria acaban de sufrir una pérdida difícilmente reparable. Al duelo que produce la muerte del modesto sabio francés, se unirán seguramente el mundo entero civilizado. Ningún hombre ha contribuido tanto como Pasteur á difundir la ciencia. La gloria que encierra el nombre de Pasteur es la admiración de todos los hombres que piensan, el reconocimiento de todos los que padecen y la esperanza de todos los que esperan.

*La Libre Parole*: La triste noticia producirá un cruel efecto en Francia y en el mundo entero, porque si bien alguna pluma autorizada ha podido combatir tal ó cual teoría de Pasteur, en cambio nadie ha tenido la idea de desconocer los inmensos servicios que ha prestado á la humanidad.

*Le Petite République*: El Instituto fundado en París, en el cual Pasteur ha realizado sus gloriosos trabajos, ha causado la admira-

Entre los que habían creído deber manifestarse en Chatillón en esta circunstancia solemne, veíase á un religioso con roquete y muceta que afectaba maneras finas y amables de un prelado de corte. Era el abad de la Santa Espina. El duque le había recibido con distracción, la mariscalca con un desden algún tanto altivo, mientras que la duquesita le pidiera sencillamente su bendición. Pero el abad no escapó tan barato de otras personas, y sobre todo del notario Claudin que le dijo con toda la libertad de un servidor privilegiado:

—En verdad, reverendo padre, no debíamos esperar veros aquí esta noche. Creo que no es culpa vuestra si la noble casa de Chatillón se encuentra ahora tan alegre!

—¡Ah! querido Claudin, ¿es posible que evoqueis así mis pesares? Bien sabéis que me encontraba bastante malo cuando aquel miserable Michaud se portó con tanta insolencia para con esta ilustre y generosa familia. Lo ignoraba todo y por lo tanto no podía impedirlo; pero apenas he recobrado la salud, me he apresurado á reprender el comportamiento de aquel hombre inicuo, arrojándole de mi presencia!

—Porque no había triunfado, ¿no es verdad, reverendo padre? A té mía que vuestra enfermedad era una cosa bien cómoda, y sacabais de ella buen partido.

Felizmente para el abad, á quien esta con-

piadosa joven, que será en adelante la compañera de vuestra vida... En cuanto á mí, he concluido mi misión. El que ha preservado el nombre de Chatillón de los dechesos en que iba á mancharle vuestra indomable temeridad, no volverá á presentarse delante de vos. Ahora, recibid este presente, y Dios haga descender sobre vos y sobre los vuestros toda suerte de prosperidades!

El desconocido, después de haber depositado una cosa en las gradas del altar, desapareció entre las tinieblas.

Los gritos de Cecilia y el ruido de los pistoletazos habían puesto en alarma el castillo. El notario Claudin corrió jadeante á la capilla; y un poco más lejos venía la mariscalca, seguida de varios criados con antorchas.

El anciano legista se adelantó hácia el altar con una ligereza que nadie hubiese esperado ni de sus maneras calmosas ni de su edad.

—¿Qué sucede? preguntó Claudin asustado; olor de pólvora... acaba de cometerse un crimen!... ¡Oh! Dios mío! ¿quién ha sido la víctima?

—Nadie, señor Claudin, dijo Cecilia; el cielo acaba de manifestarnos su protección por medio de un milagro.

—¿Estáis segura de que ningún accidente...?

—Hay seres que se encuentran fuera del alcance del poder de los hombres para temer su

ción de todos los pueblos civilizados. Con Pasteur desaparece uno de los sabios más eminentes de este siglo. Era Pasteur uno de esos hombres que constituyen la gloria de un pueblo.

**L'Intransigent.** M. Pasteur fué el verdadero creador de la teoría microbiana. El igualmente el inventor del tratamiento antirábico, que aunque combatido por el profesor Peter, de la Academia de Medicina de Francia, le ha elevado á la categoría de invento nacional.

**La Patrie.** Una de las glorias de Francia acaba de sucumbir, gloria indestructible, irrefutable, reconocida por todas las opiniones y todas las naciones, porque ella sintetiza y simboliza lo grande, la humanidad.

**La Liberté.** Era un sér, cuya vida no tiene ejemplo.

Hijo del pueblo, fiel á sus orígenes y á sus convicciones, su admirable desinterés no tenía otra ambición que la de dotar á su país de una gloria más y de disminuir la miseria á que se halla sujeta la humanidad.

**Le Jour.** El pueblo vé en Pasteur el transformador, renovador, rejuvenecedor de la ciencia por un descubrimiento incontrastable. Se le consagra como un gran hombre por una obra que no es definitiva y cuyos primeros resultados fueron deficientes. Para el gran público, Pasteur es el bienhechor que ha encontrado el remedio para la rabia, cuyas inoculaciones producen efectos maravillosos. Sin embargo, Pasteur no ha dicho la última palabra sobre su descubrimiento, no obstante lo cual, es un gran hombre por los servicios que ha prestado á la ciencia.

En este mismo sentido se explican todos los periódicos de todos los colores.

## Los ruidos en el convento

El sábado se decía que no se oían los ruidos misteriosos en el convento de la calle de Sagasti.

El sábado por la tarde visitaron el edificio el gobernador, el secretario del obispo y el arquitecto diocesano, disponiendo, después de una detenida conferencia, que las monjas desalojaran la planta baja del convento, y que se recogieran en el piso principal; que la planta baja fuera vigilada por los agentes de la autoridad, y que durante unos días abandonasen el edificio todos los servidores de la comunidad, incluso el capellán y un jornalero que vivía en una caseta adosada al convento.

Todas estas medidas se cumplieron en el acto, y el resultado de las mismas ha sido que no se ha vuelto á oír ni un solo golpe.

Falta hacía que se tomara una resolución que terminara de una vez para siempre, con tal extraño suceso.

## POR CORREO

París 29.—Los efectos de la pertinaz sequía que se deja sentir desde principios del verano alcanzan directamente y de una manera sensible á todo el vecindario de esta capital.

El escaso caudal del Sena no basta para las necesidades de la población, á tal punto que se ha suprimido el riego de las calles, y el alcalde recomienda á los vecinos que economicen agua en la mayor cantidad posible, temiendo que sobrevenga un conflicto por la

falta absoluta de este indispensable elemento de vida.

París 29.—El *Figaro* publica un artículo sobre la guerra de Cuba y lamenta que las autoridades de la isla hayan establecido la censura telegráfica, cuya medida impide que se conozca en Europa la verdadera situación de la gran Antilla.

Dicho periódico cree que la insurrección será sofocada en plazo breve, pero prevé que los grandes gastos que ocasiona la guerra producirán un déficit enorme en los presupuestos del Estado.

—Desmientese el rumor de haber sufrido una derrota los franceses en Madagascar.

París 29.—Pekín.—Inglaterra ha dirigido un ultimatum á China, con motivo de los desórdenes ocurridos en Szechueng, pidiendo que antes de quince días se publique una proclama degradando al virrey de Szechueng, amenazando con que en caso contrario el almirante inglés adoptará las oportunas disposiciones.

Dícese que China accederá á pagar á Francia una indemnización de 940.000 taels por los desórdenes ocurridos en Szechueng.

Yokohama.—No ha ocurrido atentado alguno; pero el miércoles por la noche se descubrió una conspiración tramada contra el marqués Ito, habiéndose recogido algunos documentos que comprometen á varias personas.

París 30.—Londres.—La prensa inglesa, ocupándose en el ultimatum dirigido á China, aconseja al gobierno inglés una acción rápida y enérgica.

El *Standard* pide una acción inmediata apoyada por la escuadra en Yang-Sekiang, en el caso de que no se opte por la ocupación de Nankin.

El *Times* dice que el ministro de la Guerra ha mandado llamar á Londres á M. Francis Scott, inspector de policía en la Costa de oro para consultarle con los preparativos de una expedición eventual contra los ashantes.

París 30.—Comunican de Fontaineblau que la inauguración del monumento erigido á la memoria de M. Carnot ha resultado muy brillante.

La ceremonia fué presidida por M. Faure, á quien acompañaban los hijos de su malogrado antecesor.

M. Dupuy Duteemps, ministro de Obras públicas, fué el encargado de pronunciar el discurso en elogio de M. Carnot, haciendo resaltar las excelentes dotes de mando y caballerosidad que adornaban al infortunado presidente.

Un público numeroso presenció tan conmovedor acto.

París 30.—Todo París está desfilando por la casa del Instituto Pasteur, en cuya portería hay millares de tarjetas y listas completamente llenas de firmas ilustres.

En el mismo local se prepara activamente la capilla ardiente para cuando llegue el cadáver desde Garches, donde ha sido embalsamado.

Dicen que el entierro será probablemente el próximo sábado y se está trabajando para que sea en el Instituto que lleva el nombre del insigne difunto.

Se indica á M. Duclaux para reemplazar á M. Pasteur en la dirección del establecimiento fundado por él.

París 30.—En el arsenal de construcción de buques de pesca establecido en Boulogne, se ha

declarado un imponente incendio, que ha destruido siete de aquellas embarcaciones.

El fuego ha tomado grandes proporciones, alcanzando un radio de unos mil quinientos metros de extensión.

Marsella.—El ministro de la Guerra, general Zurlinden, ha visitado esta mañana el hospital militar, recorriendo las salas, interrogando á los enfermos y preguntándoles sus impresiones acerca de la estancia en Madagascar. Desde la llegada del primer envío de convalecientes solo han ocurrido 9 defunciones, 400 se hallan en buen estado de curación y solo 3 se encuentran en un estado grave.

París 30.—El Rey de los belgas ha salido de París esta mañana y se ha detenido en Chantilly, visitando el palacio que allí existe en compañía del duque de Aumale, y luego ha marchado en dirección á Bruselas en el tren rápido de las seis de la tarde.

El príncipe Lobanoff ha visitado al ministro de Negocios extranjeros, M. Hanotaux, y comerá esta semana en Fontaineblau en compañía de M. Felix Faure y almorzará en París con M. Hanotaux, M. Ribot y los individuos de la comisión de archivos diplomáticos.

Londres.—El gobierno chino ha aceptado el ultimatum de Inglaterra, y el Virey de Szechueng será degradado.

París 30.—En un telegrama fechado en Manguja se dice que las tropas francesas han llegado á 35 kilómetros de Tananarive, que continúa la marcha y que la salud y espíritu de las tropas son excelentes.

París 30.—Constantinopla.—Se ha verificado una manifestación en Stambul á instigación de algunos agitadores armenios.

La policía la ha dispersado, matando é hiriendo á algunos manifestantes. Se han verificado muchas detenciones. El orden está restablecido.

París 30.—Pesth.—Dicen de Bekes Gyulia, que á consecuencia de haber ocurrido un conflicto entre los habitantes de dicha población, los gendarmes hicieron uso de sus armas, resultando un muerto y once heridos. Se ha abierto una información acerca del origen del conflicto.

París 1.º—Londres.—La prensa se muestra satisfecha por la pronta solución que ha tenido la cuestión china.

En la embajada otomana se ha confirmado que agitadores armenios provocaron ayer manifestaciones delante del Patriarcado armenio, y que, merced á las disposiciones que se adoptaron, pudo mantenerse la tranquilidad.

Al *Times* le comunican de Berlín que la China ha participado á Alemania que habían sido presos los promovedores de los desórdenes de Swaton.

París 1.º—Pekín.—El representante de Francia ha pedido una satisfacción al gobierno chino con motivo de haber sido atacada la casa de los misioneros franceses establecidos en Cheng.

## NOTICIAS

### De la Capital:

Un incendio destruyó anteayer el altar mayor de la iglesia de Cadpellá, filial de Calviá. Parece que después de haberse celebrado en ella por la mañana el sacrificio de la misa, quedó cerrada y algunas horas después algunos

vecinos observaron que por los resquicios de las puertas salía humo. Abrieron y encontraron que el retablo ardía y con él, también se quemaba el Sagrario en donde se custodiaban las sagradas formas, las cuales no pudieron ser salvadas á pesar del arrojamiento del vicario señor Coll, del carabinero José Martínez y del maestro albañil de dicha iglesia.

El edificio ha sufrido grande quebranto del cual no se libró tampoco el órgano, pues parece que por causa de la elevada temperatura que desarrolló el fuego, llegaron á fundirse algunos tubos del registro de trompetería, quedando también inútiles ó descompuestos muchos otros.

No se presume si este incendio puede ser intencionado ó casual; acaso lo dirán las averiguaciones que se están practicando.

Ayer á las primeras horas de la mañana, la máquina loco-móvil de este parque de artillería arrastró desde la casamata que hay junto al baluarte de Chacón ó de Atarazanas, una vagoneta y un carro fuerte, cargados con utensilios del material de aquella dependencia. Según pudimos colegir parece que se llevaban dichos utensilios al local que ocupa dicho parque, que es el antiguo cuartel de las Bóvedas, con objeto de almacenarlos convenientemente.

La caldera del vapor *Belver* fué transportada en todo el día de ayer desde la calle de la Constitución hasta la explanada del Muelle.

Es de presumir que hoy mismo será llevada hasta el sitio en que se halla amarrado el nombrado vapor.

Nuestro apreciable amigo el ex-Administrador de Contribuciones de esta provincia, Don Juan Ramirez de Aguilar, tiene la satisfacción de haber visto favorablemente resuelto un expediente administrativo de responsabilidad instruido en la Delegación de Hacienda de Murcia y en el cual se vió complicado por la mala fé de unos subalternos que abusaron de la confianza en ellos depositada.

La justificación del señor Ramirez, como funcionario y caballero, no ha sido puramente legal; ha sido íntima y completa. Y, caso raro mientras el Juez que instruye en la jurisdicción ordinaria la causa criminal contra los autores efectivos y confesos no encontró siquiera motivo para decretar el procesamiento ni el interrogatorio del señor Ramirez, en el procedimiento administrativo se le exigía, á él exclusivamente, grave responsabilidad por la redacción de un documento en el cual le fué sorprendida la firma. Afortunadamente, en los centros consultivos del Ministerio de Hacienda y con especialidad en la Dirección de lo Contencioso del Estado, han encontrado eco la defensa del señor Ramirez y reparación las imperdonables deficiencias jurídicas del expediente, cuyo resultado celebramos muy de veras y cuya reparación completa no ha de hacerse esperar.

Han vuelto á reanudarse las clases de gimnasia, pasada la época de vacaciones, en el acreditado establecimiento de Don Miguel Muntaner.

Ayer se unieron con los indisolubles lazos del matrimonio, en la capilla de la Purísima de la Catedral, Don Luis Pascual y Bauzá y la señorita Doña Vicenta Campo, para quienes deseamos la mayor ventura.

Nos comunica nuestro corresponsal de Felanig que se matan cerdos en aquella ciudad y que públicamente se vende en la plaza la carne de ellos.

En Palma todavía no se verifica públicamente esta matanza y venta, observándose la Real orden que sobre este particular apareció algunos meses hace en la *Gaceta de Madrid*, ordenándose que hasta fin del presente mes no se permitiese la venta de carnes y embutidos de cerdo en todas las provincias de España.

Si es que lo tenemos dicho con repetición: en Madrid se sabe mejor que aquí lo que nos conviene; se sabe que el comer carnes y embutidos de cerdo en Mallorca y especialmente en Palma es cosa malsana y ¡cosa particular! nosotros, los mallorquines no lo hubiéramos sospechado nunca.

×

Nos dice además nuestro corresponsal mencionado que no está probado que fuese el juego lo que produjo las disputas que tuvieron los dos jóvenes, uno de los cuales produjo la muerte al otro, sino algunas tonterías, dimes y diretes, en los que habían intervenido algunas mujeres.

El agresor custodiado por una pareja de la guardia civil fué conducido el martes por la mañana á Manacor y puesto á disposición del Juez de aquel distrito.

Además de haberse procedido anteayer con la solemnidad acostumbrada á la apertura del presente curso escolar en el Instituto de segunda enseñanza, se verificó igual ceremonia en el Seminario Conciliar en las Escuelas Normales de Maestros y Maestras y en la Escuela provincial de Bellas Artes.

## Tubos esencias para tocador

De venta en la droguería de José Juan

cólera! dijo Cecilia con exaltación. Hemos visto el genio bienhechor que protege á nuestra familia; hemos visto el *Espectro de Chatillón!*

En este momento llegó la mariscala. La señora, sorprendida de ver á su hijo y á su pupila en la capilla á una hora tan adelantada, preguntó la causa de esta singularidad. El duque, sumergido en un profundo abatimiento, parecía que no veía ni oía. Cecilia corrió á arrodillarse á los pies de la mariscala:

—¡Oh! señora, balbuceó llorando, ¿me lo perdonareis?

—¿Qué os he de perdonar, hija mía?

La joven, sofocada y confusa, le contó lo que acababa de pasar. Este casamiento entraba demasiado en los cálculos de la mariscala para que esta pensase en manifestarse disgustada de él. Pero antes que la señora pudiese responder, el notario, que había cogido el objeto que el desconocido depositara en las gradas del altar, exclamó trasportado de alegría:

—¡Loado sea Dios! el dominio de Chatillón se ha salvado; hé aquí la carta de pago cuya pérdida nos ha causado tantos disgustos y tantos trastornos.

—Y hé aquí esa fatal promesa de casamiento que nos amenazaba con una eterna deshonra! dijo la mariscala examinando otro papel que cayera de las manos de Claudin.

Cecilia parecía participar de alegría general.

Sin embargo, no cesaba de dirigir inquietas miradas al duque, que seguía triste y silencioso.

—Hijo mio, preguntó la mariscala en tono afectuoso, ¿nos direis lo que pensais de todo ésto?

Chatillón pareció salir de su abatimiento.

—La incredulidad debe enmudecer ante manifestaciones tan patentes, dijo el duque, y el orgullo humano debe doblegarse...

Y en seguida, cogiendo la mano de Cecilia, prosiguió con emoción:

—Madre mia, abrazad á vuestra hija!

Dos meses después de está ocurrencia, celebrábase en el castillo con extraordinaria pompa este casamiento improvisado. Durante este corto espacio de tiempo las cosas habían cambiado mucho en la morada de Chatillón. El duque, cuyo destierro le había sido levantado, recobrára nuevamente el favor del rey, quien, con motivo de este enlace, nombróle gentil-hombre de cámara. La carta de pago hallada de una manera tan milagrosa, había anonadado las pretensiones de los monjes de la Santa Espina, mientras que la alianza del duque con una de las herederas más ricas de la provincia le aseguraba una renta de príncipe. Por éso la más encumbrada nobleza llenaba el inmenso salón de las dos bodas; y la joven duquesa, vestida con un traje espléndido, se ruborizaba de placer al oír las felicitaciones, los cumplimientos y los plácemes que todo el mundo le tributara.

**El día oficial**

4 Octubre 1895

**Impuestos sobre derechos reales y transmisión de bienes.**—En los fideicomisos, cuyo origen legal, parta del régimen anterior al Código civil, se pagará desde luego el 2 por ciento. Sino se publicara en el término de un año la voluntad del testador se completará hasta el 9, pero si se publica se dentro de dicho término se pagará con arreglo al grado de parentesco del heredero si éste fuese pariente del testador, y el 9 por ciento si no lo fuese deduciéndose dicho dos por ciento. En los fideicomisos en que se dejen en propiedad los bienes hereditarios al heredero fiduciario, se liquidará el impuesto como herencia en propiedad con deducción de la carga que exista si fuera deducible.—(Arts 22 y 23 del Reglamento de 25 Septiembre de 1892).

*Bessamanos* Hoy deben verificarse por ser los días de S. M. el Rey D. Francisco de A.

**TELEGRAMAS**

de nuestro servicio particular

(EDICIÓN DE LA TARDE)

**Varadura del «Colón».**—Batías Madrid 2 á la 1'30 m.

Telegramas recibidos de Cuba dicen que la varadura del crucero *Colón* fué á consecuencia de haber sufrido un fuerte ciclón. Se ignora el paradero de los tripulantes.

El teniente coronel del batallón de Soria batió al enemigo poniéndoles en fuga y causándoles numerosas bajas.

El comandante del batallón de Soria dispersó otra partida de insurrectos compuestos de más de 200 hombres causándoles siete muertos y más de veinte heridos.

El comandante Blanco con un puñado de valientes soldados sorprendió á los insurrectos produciéndoles varias bajas.

**Noticia confirmada.**—**Noticia absurda** Madrid 2 á las 9'10 m.

Se ha confirmado la noticia de que la varadura del crucero *Colón* se debió al temporal que se desarrolló al hallarse frente al cabo de San Antonio.

Al ver que era imposible aguantar el temporal buscaron refugio en el golfo de Guadiana siendo arrastrados por una de las corrientes hasta la punta de Colorado.

Dícese que los insurrectos le hicieron encallar, pero nadie cree en tan absurdo rumor.

**Lamentaciones de la prensa**

Madrid 2 á las 9'35 m.

La prensa lamenta la pérdida del crucero *Colón* y dice que urge hacer un estudio para buscar las causas de tanto accidente y reformar la organización de la armada en caso de que sea defectuosa.

**Tempora.**—**Salida.**—**Llegada**

Madrid 2 á las 9'40 m.

Dicen de la Habana que continúa el temporal.

Ha salido apesar de esto el vapor correo que conduce á Ceuta á los cabecillas detenidos en Santiago.

Ha llegado el general Martínez Campos á Santa Clara.

**Recuerdos del crucero «Colón»**

Madrid 2 á las 9'50 m.

**Cádiz.**—El crucero *Colón* se construyó en nuestros arsenales.

Asistió á las pruebas del submarino *Peral* é hizo el simulacro de combate llevando á bordo á la comisión técnica.

Cuando se temió la pérdida de la fragata *Gerona* salió en su busca el citado crucero y la trajo de remolque desde Algeciras.

**Cuestión resuelta**

Madrid 2 á las 9'55 m.

**Oviedo.**—Ha quedado resuelta, estendiéndose un acta, la cuestión de los marinos suscitada por un artículo que publicó *Clarín* en el *Heraldo*.

*Clarín*, recabando su independencia de escritor, hace suyo el artículo que publicó aquel popular diario aplaudiendo á la marina.

**Un meeting.**—**Telegramas y mensaje de adhesión.**

Madrid 2 á las 9'10 m.

En Chicago se ha celebrado un *meeting* en favor de la beligerancia de los insurrectos.

Lo presidió el Alcalde, leyéndose telegramas y mensajes de adhesión y simpatía



**D. Lino Pinillos y Perez de Agreda**

Oficial Mayor, Contador de fondos provinciales

HA FALLECIDO

— Q. E. P. D. —

El señor Presidente de la Excm. Diputación Provincial, su afligida esposa y demás personas de su familia, suplican á sus amigos y conocidos se sirvan encomendarle á Dios y asistir á las exequias que en sufragio de su alma se celebrarán en la iglesia del Santo Hospital de esta Ciudad, mañana viernes día 4 de los corrientes, á las diez y media de la misma.

No se invita particularmente.



**Don Juan Alberty y Ballester**

Capitán de la marina mercante, falleció en Puerto Rico el 4 del pasado

— (Q. E. P. D.) —

Su desconsolada esposa, hijos, madre, hermanas, padres políticos y hermanos políticos, tios, tías y demás familia, suplican á sus amigos y conocidos se sirvan tenerle presente en sus oraciones y asistir al funeral que en sufragio de su alma se celebrará el viernes 4, á las diez y media de su mañana, en la iglesia de San Magin.

No se invita particularmente.

y una carta del secretario del partido revolucionario de Cuba en donde se ensalza la lucha por la independencia cubana.

**Pidiendo informes.**—**Detalles**

Madrid 2 á las 10'10 m.

El señor Beránger telegrafió á la Habana pidiendo detalles de la catástrofe del crucero *Colón*.

Dijo que conoce el punto en que ocurrió el accidente, pues lo ha recorrido muchas veces y hay arrecifes en una extensión de seis millas. Por lo tanto puede considerarse perdido el barco si está clavado en los picos.

El crucero *Colón* llevaba dos meses de ejercer la vigilancia en las costas para impedir los desembarcos.

Elogió el valor de su comandante Sánchez Toca que lo mandaba.

**Dotación del «Colón».**—**Accidentes**

Madrid 2 á las 10'30 m.

Nos comunican de la Habana que el crucero *Colón* llevaba la siguiente dotación El comandante señor Sánchez Toca, el segundo señor Pintada, el teniente de navío señor Morales y los alféreces señores Villarino, Verdía, Caula y Gutierrez y 156 tripulantes.

Se recuerda que en el mismo arrecife que ocurrió el desgraciado accidente del crucero *Colón*, han ocurrido más de veinte siniestros, entre ellos los de los buques españoles *Bazán*, *Julián Ausó* y *Teudorus* y de los americanos *Hoves* y *Lewes*.

**Sorteo de comandantes y capitanes**

Madrid 2 á las 10'40 m.

Mañana el *Diario Oficial* del ministerio de la Guerra publicará una orden para proceder al sorteo de 50 comandantes y 140 capitanes de infantería que deben marchar á Cuba la próxima semana.

**Propósitos**

Madrid 2 á las 11'50 m.

Un telegrama particular de Cuba dice que los insurrectos concentrarán sus fuerzas en Santi Espiritus al mando de Máximo Gomez.

El general Martínez Campos conoce el proyecto de los insurrectos y procurará por lo tanto desbaratar sus propósitos.

(EDICIÓN DE HOY)

**Regreso de la Corte**

Madrid 2 á las 9'50 m.

Dicen de San Sebastián que el presidente del Consejo de Ministros retrasara su regreso á Madrid hasta que llegue el general Azcárraga.

Se da como probable que la Corte salga de San Sebastián el día doce, deteniéndose algunos días en el Pardo á consecuencia de las obras que se están realizando en Palacio.

**El cadaver de Pasteur.**—**Los funerales.**

—**El entierro.**—**Coincidencias**

Madrid 2 á las 9'30 m.

Telegrafían de París que un gentío inmenso visita el Instituto bacteriológico en donde se halla expuesto el cadáver de monsieur Pasteur.

El sábado, en la catedral de Notre-Dame, se celebrarán los funerales que prometen ser solemnes por los preparativos que ya se están haciendo.

El entierro se verificará el día 10, coincidiendo con el primer centenario de la creación del Instituto en Francia.

**Matricula aplazada**

Madrid 2 á las 10'45 m.

La *Gaceta* de ayer publica una disposición ampliando hasta el día 10 del actual el plazo para verificar la matrícula ordinaria en los centros oficiales de enseñanza.

También inserta otra aprobando el reglamento de la comisión de exposiciones.

**Detalles de una victoria**

Madrid 2 á las 10'20 m.

Ampliando las noticias que con referencia á un telegrama particular recibido de la Habana tengo comunicadas, puedo decir que aquellas han quedado confirmadas oficialmente.

Parece ser que practicando un reconocimiento el teniente del Regimiento de Cuenca Don Ricardo Sesma (recién salido

del colegio) con 32 soldados á sus órdenes en las inmediaciones de Maniabon, costearido Puerto Padre, encontró la partida del cabecilla Guerra, fuerte de 200 hombres, que con intento de sorprender á aquellos se habian emboscado.

El arrojó de los soldados y la pericia de de su jefe precisó á los insurrectos á refugiarse en una casa allí próxima, de donde fueron desalojados por los soldados y rescatando además 11 campesinos que llevaban prisioneros los insurrectos por no haberles querido ayudar.

Se ha agravado la herida del capitán D. Serafin Sánchez Pena.

Mencheta

**Ultimas cotizaciones**

FACILITADAS POR LA CASA FUSTER

VALORES LOCALES

Crédito Balear.	62 00
Cambio Mallorca.	5 00
Fomento Agrícola.	65 00
Ferro-carriles de Mallorca.	30 50
Alumbrado por Gas.	113 00
Salinas de Ibiza.	000 00
La General Mallorquina.	00 00
Bonos municipales.	33 50
La Isla Marítima.	45 00
Banco de Préstamos y Caja de Ahorros.	00 00

VALORES PUBLICOS

Madrid 2 de Octubre á las 4 t.	
4 por 100 interior perpétuo.	68 80
4 por 100 exterior perpétuo.	79 10
4 por 100 amortizable.	81 65
Cubas.	99 20
Cubas nuevas.	00 00
Banco de España.	39 50
Tabacos.	193 50
Francos.	17 15
Libras.	29 63

Barcelona 0 de Octubre á las 4 t.	
4 por 100 interior.	00 00
4 por 100 exterior.	00 00
4 por 100 amortizable.	00 00
Cubas 86.	000 00
Coloniales.	00 00
Nortes.	00 00
Francia.	00 00
Madrid.	00 00
París.	00 00
Renta francesa.	000 00
Londres.	00 00

**ESTADISTICA**

Inscripciones verificadas en los Juzgados

**Nacimientos:**

Día 30.—Varones 7.—Hembras 2.

**Matrimonios:**

Día 30.—D. Antonio Cánaves Más con doña Magdalena Terrasa Monserrat.  
D. Francisco Avella Coll con doña Bárbara Ferrer y Ferrá.

**Defunciones:**

Día 2.—Francisco Izona Fuster, soltero, 58 años, Hospital, enterocolitis.  
Magdalena Rotger Cervera, viuda, 80 años, c. Síndico, nefritis.  
María Riera Sagreras, 4 años, Cordelería, endocarditis.  
María González Hernandez, 18 meses, c. de Felio, no consta la enfermedad.  
Magdalena Rufi Bestard, 11 meses, c. Camaró, tuberculosis.

**Hospital provincial:**

Día 2.—Entradas, 4: 3 varones y 1 hembra.—Altas, 4: 2 varones y 2 hembras.—Defunciones, ninguna.

**Registros del puerto de ayer á la puesta del sol:**

**Estado de la atmósfera.**—Algo cargada hay cirrus.  
**Id. del horizonte.**—Calimoso en todo el círculo.  
**Dirección del viento.**—S. S. O. flojo.  
**Estado del mar.**—Rizada del viento y tendida del Sur.

**Buques á la vista.**—Ninguno.

**Indicaciones del Vigía de Porto-pi.**—Señala uno de vela desconocido.

**Incidencias.**—Soplaba la ventolina al N. E., había *stratus*, mar llana, y el horizonte algo calimoso al orto. Entabló el embate á las nueve despues de una hora de calma, fué del S. S. O. y aunque no muy fresco duró toda la tarde; al ocaso no había variado, el horizonte algo calimoso, la mar rizada del viento y tendida del S. con cirrus.

**Noticias.**—Entraron dos vapores y cuatro veleros y salieron dos vapores.

**Buques fondeados:**

Día 1.—Laud español *Dolores*, de 30 ton., matrícula de Palma, cap. D. M. Flechas, con 6 trip. y lastre. De Jávea.

Pallebot español *San Antonio*, de 59 ton., matrícula de Palma, cap. D. J. Freixa, con 5 trip. y cebada. De Andraig.

Vapor español *Cabrera*, de 38 ton., matrícula de Palma, cap. D. J. Gazá, con 5 trip. y lastre. De Cabrera.

Vapor español *Unión*, de 401 ton., matrícula de Palma, cap. D. B. Alzina, con 22 trip. 8 pas. y efectos. De Ibiza y Alicante.

**Buques despachados:**

Día 1.—Vapor español *Cabrera*, de 38 ton., matrícula de Palma, cap. D. J. Gazá, con 5 trip. y lastre. Para Cabrera.

Vapor español *Unión*, de 401 ton., matrícula de Palma, cap. D. B. Alzina, con 22 trip. pas. y efectos. Para Ibiza y Valencia.

Vapor español *Salvador*, de 59 ton., matrícula de Málaga, cap. D. José Such, con 13 trip. y su equipo. Para la mar.

Vapor español *Cataluña*, de 662 ton., matrícula de Palma, cap. D. R. Terrasa, con 30 trip. 67 pas. y efectos. Para Barcelona.

**Mataderos:**

**Volateria.**—Gallos, 42.—Pollos, 51.—Gallinas, 123.—Pavos, 6.—Pavas, 9.—Palomas, 0.—Patos, 4.—Conejitos, 11.



**Ferrocarriles de Mallorca**

Servicio de trenes que registró desde el 15 de Marzo

De Palma á Manacor y La Puebla, á las 8 y 11 mañana, 2 y 5 tarde.

De Manacor á Palma y La Puebla, á las 8 y 11 mañana (mixto) y 5 tarde.

De La Puebla á Palma y Manacor, á las 8 y 11 mañana, 12 y 3 tarde.

Palma 8 de Marzo de 1895.—El Director General, Guillermo Moragues.

**Vapores y Correos**

**Salidas**

Lunes 2 tarde, para Barcelona (via Sóller).

Martes 5 tarde, para Barcelona (directo).

Miércoles 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde para Mahón (via Alcúdia).

Jueves ninguna.

Viernes 5 tarde, para Barcelona (directo).

Sábados 9 mañana, para Ibiza y Alicante.

Domingos 2 tarde, para Barcelona (via Alcúdia).

**Entradas**

Lunes 11 mañana, de Barcelona (via Sóller); y de Mahón (via Alcúdia).

Martes 9 mañana, de Ibiza y Alicante.

Miércoles 9 mañana, de Barcelona (directo).

Jueves 10 mañana, de Barcelona (via Alcúdia).

Viernes 2 tarde, de Ibiza y Valencia.

Sábados 9 mañana, para Barcelona (directo).

Domingos ninguna.

**Servicio directo entre Mallorca y Menorca**

(Provisional durante 15 días)

De Palma para Mahón, los sábados cinco tarde.

De Mahón para Palma, los martes cinco tarde.

**Ferries de Mallorca**

Abril: Domingo 22, Santa María; Mayo: Domingo 6, Sineu; (Fira de Maig); Jueves 10, Inca (Dijous bó); Domingo 13, Sóller y Felanitx; Id. 20, Sencelles; Id. 27, Manacor y Binisalem; Julio: Viernes 20, Felanitx; Miércoles 25, Manacor; Agosto: Domingo 19, Sineu; Martes 28, Felanitx; Septiembre: Domingo 16, Manacor; Id. 23, Felanitx; Domingo 30, Lluchmayor; Octubre: Lunes 1.º, Lluchmayor; Id. 8, Felanitx; Id. 15, Inca; Noviembre: Domingo 4, Inca; Viernes 9, La Puebla; Sábado 10, Alcúdia; Domingo 11, Pollensa y Muro; Jueves 16, Inca (Dijous bó); Domingos 18 y 25, Binisalem.

**Mercados de Mallorca**

Se verifica todas las semanas el lunes, en Manacor; el martes, en Montuiri; el miércoles, en Sineu; el jueves, en Inca; el sábado en Palma; el domingo, en Binisalem, Pollensa y Sencelles.—En Palma, siendo fiesta mayor el sábado, se traslada al viernes anterior, y siéndolo el jueves se traslada al miércoles el día de Inca, lo mismo que en la Semana Santa. El martes de esta misma semana hay mercado de ganado lanar en Binisalem. Los jueves anterior, intermedio y posterior á los días en que celebra feria la villa de Inca no hay mercado.

**Puntos de parada y horas en que salen las diligencias correos de esta capital para los pueblos del interior de la isla.**

Pueblos	P. de parada	HORAS	
		Salidas	Llegada
Aldraig	Pelaires 98	2 tard.	7 m.
S'Arracó	Pelaires 98	2 >	7 >
Capdallá	Santacilia	2 >	8 >
Calviá	Santacilia	2 >	8 >
Esporlas	P. del Olivar	2 >	9 >
Establimer	P. del Olivar	2 >	9 >
Eatallench	P. del Olivar	2 >	9 >
Banyalbufar	P. del Olivar	2 >	9 >
Puigpunyent	P. del Olivar	2 >	9 >
Valldemosa	S. Miguel 84	2 >	8 >
Deyá	S. Miguel 84	2 >	8 >
Sóller	S. Miguel 80	2 >	8 >
Bunyola	S. Miguel 80	2 >	8 >
Lluchmayor	Bañó 6	2 >	8 30
Santanyi	Bañó 6	2 >	8 30
Campo	Bañó 6	2 >	8 30
Sancelles	P. de S. Ant.	2 >	8 30
Sta. Eugenia	P. de S. Ant.	2 >	8 30
Felanig	Mercadal 13	2 >	6 m.
Algaída	Mercadal 13	2 >	6 >
Montuiri	Mercadal 13	2 >	6 >
Porreras	Mercadal 13	2 >	6 >

**Folios del Calendario**

OCTUBRE  
Ct. creciente el 25  
Luna llena el 3  
Sale el sol á las 5 58  
Pónese á las 5 39

OCTUBRE  
Luna llena el 3  
Ct. menguante el 11  
Sale el sol á las 5 59  
Pónese á las 5 38

HOY  
**3**

MAÑANA  
**4**

1815—Ejecución del general Juan Diez Porrier, en la Coruña

1811.—Derrota de los franceses en Igualada

**JUEVES**

276 Santos Maiximiano ob., Cándido y Dioniso mrs., Gerardo ab. y Sta. Florercia mr.

**VIERNES**

277 Santos Crispo, Fausto y Maciano mártires Francisco de Asis fr., y Sta. Riemunda vg. y monja

FOSFATO-GLYCERATO DE CAL PURO

Reconstituyente general del Sistema nervioso, Neurasthenia, Fostaturada.

**NEUROSINE PRUNIER**

Esta preparación, que puede ser tomada sin peligro alguno, ha dado, a pesar del poco tiempo de su descubrimiento, resultados maravillosos, como lo comprueban certificados á millares.

Debilidad general, Dolores de Cabeza, Nevralgias, Depresión del sistema Nervioso.

Depósito general: CHASSAING y C<sup>a</sup>, 6, av. Victoria, París.

En Palma: JUAN VALENZUELA, depositario de especialidades farmacéuticas nacionales y extranjeras

El medicamento más eficaz para la pronta curación de los **DESARREGLOS DE LAS JÓVENES**, la anemia, palidez, inapetencia y debilidad general, son las **Píldoras RESTAURADORAS**

FORMIGUERA, con hierro, manganeso y pepsina. Producen maravillosos resultados en la curación de las enfermedades crónicas del estómago, y dan fuerza y vigor á los ancianos, convalecientes y personas débiles

Véndense en todas las farmacias.

Al por mayor: E. Formiguera y C<sup>a</sup>, Tallers, 22.—Barcelona

En PALMA, JUAN VALENZUELA, depositario de especialidades farmacéuticas nacionales y extranjeras.

**EL MEJOR REGULADOR DEL ESTÓMAGO**

**MAGNESIA FORMIGUERA**

ATEMPERANTE + DIGESTIVA + ANTIBILIOSA + LAXANTE

Cura las acedias, indigestiones y mareos, regulariza el estómago, excita el apetito, despeja la cabeza, disipa la hipocondría y evita las digestiones difíciles.

Por sus inmejorables propiedades, nuestra Magnesia se ha conquistado desde hace más de cuarenta años, el primer puesto entre sus similares nacionales y extranjeras. Todas las familias deben tener un frasco para casos imprevistos de indisposiciones digestivas.

Al por mayor, E. FORMIGUERA y C<sup>a</sup>, Tallers, 22.—BARCELONA

En PALMA, JUAN VALENZUELA, depositario de especialidades farmacéuticas nacionales y extranjeras.

**BLANCO Y NEGRO**  
Revista semanal ilustrada

La Administración de La Almudaina servirá á sus suscriptores actuales, y á cuantos suscribieren en lo sucesivo, la interesante cuanto magnífica revista semanal ilustrada que publica en Madrid con el título de

**Blanco y Negro**

En virtud del contrato que tenemos celebrado con la empresa de la citada Revista, cuyo precio de abono será á contar desde la fecha indicada, de 3 pesetas trimestre para el público en general, nuestros suscriptores disfrutarán de la rebaja del 50 por 100, bien entendido que el citado contrato da la exclusividad á La Almudaina.

Los suscriptores forenses satisfarán el aumento de 30 céntimos por trimestre por gastos de correos.

Se admiten suscripciones en esta Administración á las horas de despacho, por la mañana desde las 9 á la 1, y desde las 4 á las 6 de la tarde.

Los repartidores están encargados de recibir el abono de los señores suscriptores que quieran recibir dicho Semanario y al efecto facilitarán á éstos la correspondiente papeleta de inscripción.

El precio de suscripción á Blanco y Negro, que es según se ha dicho de 1'50 pesetas trimestre para los abonados á La Almudaina y de 3 pesetas para los que no lo son, se cobrará independientemente de la suscripción de este periódico, antes de terminar la primera quincena del primer mes de cada trimestre. Si por cualquier caso se interrumpiese el servicio que ofrecemos, la casa

**AMENGUAL Y MUNTANER**

no compromete devolver á los señores abonados el exceso de las cuotas que hubieren satisfecho sobre los números recibidos.

Los señores que ya fueron suscriptores á Blanco y Negro y quieran completar sus colecciones, podrán reclamar los números que les falten y les serán servidos mediante el abono de 20 céntimos por cada número si fueron suscriptores de La Almudaina ó de 30 céntimos en caso contrario pago adelantado.

**CATARROS**, bronquitis crónicas y toses pertinaces

Se curan con el licor de Brea Rover.

Depósito general Farmacia de las Copiñas.

**CUATRO REALES FRASCO**

PALMA.—Imp. de Amengual y Muntaner

**Por 225 duros**

Se vende una galera con tranco de mulas y sus guarniciones, todo en muy buen estado.

Informará el conserje del Banco de España. 4-1

**Anuncio**

Ha llegado á esta población hospedándose en la fonda de Mallorca M.<sup>a</sup> Fanny con un rico surtido de abrigos y corsés, lo que participa á sus numerosas parroquianas y demás señoras que gusten favorecerla con su visita. Pasando recado á dicha fonda, pasará ella en casa de las señoras que gusten ver las novedades de la próxima estación. 10-1

**Escuela de Equitación**

dirigida por **Don José Arbós**

Concepción, 27

Se dan lecciones todos los días no festivos á horas convencionales. 10-4

**Oficial de barbero**

En el salón de la Rambla se necesita uno.

**Gimnasio Balear**

Este acreditado establecimiento de Gimnástica higiénica y médica, situado en la calle de Ver 5, abrirá sus clases el 1.º de Octubre á las mismas horas y en las mismas condiciones de los años anteriores. 10-4

**Buñuelos**

En el antiguo y acreditado horno de Bauzá, los habrá á partir del día de San Miguel todos los domingos y fiestas comunes, entre finos y de los dichos vulgarmente de viento. 10-5

**Servicio de carruajes**

entre esta ciudad y el vecino pueblo de **ESTABLIMENTS**

Salidas de Palma, á las 11 de la mañana, á las 2 y á las 6 de la tarde.

Salidas de Establiments, á las 7 mañana, á las 12'30 y á las 5 tarde.

Los puntos de parada en Palma, frente al núm. 57, á la calle de San Miguel y en Establiments, en el estanco del Rullo.

**A los que deseen colocar dinero en fincas**

Se venden una finca situada en el Pont d'Inca y otra en Palma que buenamente pueden producir

Cinco por ciento líquido al año

Se tomaría dinero en primera hipoteca sobre dichas fincas.

Para informes, Jacinto Tortella, Pelaires 19, 1.º

**Elixir Estomacal de Saiz de Carlos**

Curación segura del 98 por 100 de los enfermos crónicos del estómago ó intestinos, aunque lleven 25 años de sufrimiento. Desaparece con su uso el dolor de estómago, los vómitos, acedias, diarreas, úlceras del estómago, dispepsias y catarros intestinales. Ayuda á las digestiones, abre el apetito y tonifica.

**BOTELLA 5 PESETAS**

Serrano, 30, Farmacia, Madrid y principales de España.

Palma.—Farmacias de Frau y de D. Juan Valenzuela.

**L' UNION**

Compañía francesa de seguros contra incendios fundada en 1828

Esta Compañía, LA PRIMERA DE LAS COMPAÑÍAS FRANCESAS DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS POR LA IMPORTANCIA DE SU CARTERA, asegura además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión de gas de alumbrado, del vapor, de LA DINAMITA Y OTROS EXPLOSIVOS.

Capital social	10.000.000	Francos
Reservas	7.650.000	"
Primas á cobrar	69.244.813	"
<b>Total</b>	<b>86.894.813</b>	"

Capitales asegurados. 14.316.979,859  
Siniestros pagados. 176.000,000

**SEGURO DE COSECHAS**

Esta antigua Compañía asegura también contra el incendio, los de trigo, cebada y avena, tanto en pie como segadas, en gavillas y sobre la era.

Sucursal española: Barcelona, Paseo de Colón y calle Merced, 20, 22 y 24.—Director M. Gés.—Subdirector en Mallorca: B. Homar, Virgen de Lluch Palma.

**ACADEMIA DE CORTE Y CONFECCION DE Petra Golling**

Por tener que ausentarse dicha profesora de esta capital, se enseña el corte y confección á precio baratísimo. Si hay alguna señorita profesora de Colegio ó modista que desee tomar la Academia de Palma ó de cualquier otro pueblo, puede avisarse con la Profesora, calle de San Nicolás, número 32

Se venden libros á 9 pesetas, y mediante certificado de la Alcaldía, se enseña gratuitamente á los pobres. 6-2

**Colegio Politécnico de Bellver**

ALFONSO XIII, 15, 17 y 19—(EL TERRENO)

Los brillantes resultados obtenidos durante el primer año de existencia de este Colegio, en los estudios de 1.º y 2.º Enseñanza, la cooperación de un Claustro de Profesores escogido y peritísimo (de sobra conocido del público) y la situación excepcional del edificio en este caserío, el más sano y ameno de los alrededores de la capital, con condiciones higiénicas inmejorables, en competencia con cualquiera otro, nos mueven á anunciar la apertura del segundo curso académico de 1895-96 para el 1.º de Octubre próximo.

Al efecto queda abierta la matrícula ordinaria desde el 1.º hasta el 28 de Septiembre, en la Secretaría del establecimiento.—31 Agosto 1895.

**VICHY CATALÁN**

LAS AGUAS MINERALES NATURALES

Declaradas de utilidad pública por Real Orden de 5 de Marzo de 1883

Sustituyen con ventaja á sus similares extranjeras

**CURAN PERFECTAMENTE**

Las enfermedades del estómago, hígado, bazo, riñón, etc., etc.

EMINENCIAS MEDICAS LO ATESTIGUAN

Pídase el VICHY CATALÁN en todas las farmacias de España y América.—Por Mayor: Cebrán y C<sup>a</sup>—Barcelona

**Jarabe de Hipofosfitos**

PREPARADO POR **Don José Pons (FARMACÉUTICO)**

SUCESOR DE **DON JUAN MOREY**

Este jarabe es de muy buen éxito contra las enfermedades de la Clorosis, Anemia, Albuminuria y Debilidad general, Raquitismo y Linfatismo aumenta el apetito, imprime mayor vigor á la hematosis y á la invasión determinando á la larga síntomas de plétora con abundancia de jugo menstrual en la mujer y facilitando en el niño la evolución dentaria.

Nota.—Como hay muchos similares pídale siempre el Jarabe Hipofosfitos Pons, pues aventaja á los demás en esmerada preparación y baratura.

Depósitos: En la farmacia del autor, Plaza de San Martí—Muro—y Farmacia de las Copiñas, Plaza de Antonio Maura 16—Palma. Encuéntrase también en todas las buenas farmacias.

**Precio de la botella 2'50 pesetas**